

untuk percaya atau tidak percaya, iman atau tidak beriman kepada sesuatu yang dipandang ultim dalam kehidupan ini. Ultim karena beragama tidak atau tidak bergama tidak sekedar menyangkut keyakinan, lebih dari itu keputusan imani ini menyangkut soal jalan hidup dan akan berujung pada kematian dan pertanggungjawaban. Kematian dan pertanggungjawaban merupakan suatu fase krusial yang sama pentingnya di mata orang Islam dengan perjanjian primordial yang disebut fitrah. Untuk itu, Islam mengungkapkan masalah ini dalam ungkapan yang sangat lugas dan tegas sebagaimana firman Allah SWT dalam surat al-Baqarah ayat 256 yang artinya: ”Tidak ada paksaan apa pun dalam memeluk agama, sesungguhnya telah jelas jalan yang benar dari jalan yang salah.”⁵

Menurut keterangan Arab, sebab turunnya ayat ini diturunkan kepada penduduk Anshar di Madinah. Pada saat itu banyak dijumpai dikalangan penduduk Anshar yang memiliki anak-anak, baik laki-laki maupun perempuan, dan mereka telah menjadikan anak-anak mereka penganut Agama Yahudi atau Nasrani, dua agama yang telah mendahului Islam. Ketika Allah menyampaikan risalah Islam kepada Nabi Muhammad SAW, dan umatnya, penduduk Anshar ini mempunyai keinginan untuk memaksa anak-anak mereka yang sudah beragama Yahudi dan Nasrani itu agar masuk dan memeluk agama baru, yaitu Islam. Sebagai jawaban dan penejelasan atas keinginan mereka untuk mengkonversi putra-putri mereka kepada agama Islam, kemudian turunlah ayat ini. Intinya Allah melarang mereka melakukan pemurtadan secara paksa terhadap anak-anak tersebut agar pindah ke agama Islam. Siapa yang berkehendak ia akan

⁵Zakiyuddin Baidhawi, *Kredo Kebebasan Beragama* (Jakarta: Pusat Studi Agama dan Peradaban, 2005), 26.

6. Dialog hanya bisa diadakan diantara pihak-pihak yang setara. Misalnya, kalau Hindu dianggap atau dinilai inferior oleh Kristen, maka dialog diantara kedua belah pihak bakal tidak terlaksana.
7. Dialog harus dilaksanakan atas dasar saling percaya.
8. Orang-orang yang memasuki arena dialog antar agama, minimal harus bersifat kritis, baik kepada agama yang dianut oleh partner dialog maupun terhadap agama yang ia anut.
9. Setiap peserta akhirnya harus mencoba mengalami agama mitra dialognya dari dalam. Sebuah agama bukan hanya sebatas apa yang terpikir dalam kepala, tapi juga apa yang terasa di lubuk hati, baik secara perseorangan maupun bersama-sama.
10. Dalam dialog antaragama, orang tidak boleh membandingkan idealismenya dengan praktik partner dialognya. Yang mungkin adalah membandingkan yang ideal dengan yang ideal lainnya atau praktik dengan praktik lainnya.

Mereka yang menggunakan pendekatan kerjasama antaragama yang muncul dari kepedulian perbedaan-perbedaan tentu sudah lebih siap untuk mengakui perbedaan-perbedaan berbagai agama dan menolak bentuk-bentuk diskusi teologi dan filosofis tentang agama.

Seperti yang diutarakan Darius Dubut dalam refleksi dari pengalaman mengelola berbagai kegiatan lokakarya dan dialog antariman yang dilakukan oleh Centre PPs UIN Sunan Kalijaga, Yogyakarta. Dari pengalaman itu, nampak bahwa perjumpaan dan pertemanan dari orang-orang yang berbeda iman dan

keyakinan sangatlah penting. Ternyata juga, bahwa mempelajari apa yang diimani dan diyakini sesama belumlah cukup untuk memahami sesama yang berbeda. Justru belajar mengenai dan dari sesama sangat menolong untuk memahami, hormat, dan respek terhadap sesama yang berbeda itu. Dan itu hanya dapat terjadi dalam dan melalui perjumpaan dan pertemanan.³³

Proses berinteraksi, belajar bersama, dan tinggal bersama peserta antariman selama kegiatan, ternyata membuahkan banyak hal yang positif. Dari prasangka, curiga, dan ketakutan berubah menjadi pertemanan dan persahabatan yang hangat dan akrab. Untuk mampu mengatakan dengan jujur persepsi kita tentang keimanan dan keyakinan orang lain, dan diungkapkan di hadapan orang yang bersangkutan memerlukan sebuah keberanian dan kejujuran, tak soal apakah persepsi itu benar atau salah. Begitu pula sebaliknya, orang lain harus berani mendengar apa kata orang tentang diri sendiri dan jujur mengakui kebenaran yang tersirat dalam penyampaian persepsi itu. Emosi dan kemarahan harus dikendalikan. Itulah kedua aspek dari sebuah dialog yang jujur dan terbuka.

Dialog bukan hanya belajar mengelola emosi supaya semakin cerdas tetapi juga belajar untuk mendengar dan menyimak tentang kerisauan, kemarahan, bahkan ketakutan orang lain karena keimanan dan keyakinan kita, belajar untuk mengetahui mengapa orang lain curiga, berprasangka, dan takut terhadap kita, dan kemudian belajar untuk memperbarui pemahaman keimanan dan keyakinan sendiri, sehingga kehadiran diri bukan menjadi ancaman dan ketakutan terhadap

³³Darius Dubut, “*Dari Perbedaan Menuju Kebersamaan*” dalam *Merayakan Kebebasan Beragama: Bunga Rampai Menyambut 70 Tahun Djohan Effendi*. ed. Elza Peldi Taher (Jakarta: ICRP, 2001), 496.

